
— интервью —

О приоритетах правительства 
Новосибирской области в сфе-
ре социальной политики, драй-
верах региональной экономики, 
роли импортозамещения и высо-
котехнологичных производств в 
росте ВРП — в интервью с мини-
стром экономического развития 
Новосибирской области ОльгОй 
МОлчаНОВОй.

— На чем основан трехлетний 
прогноз социально-экономиче-
ского развития Новосибирской 
области?
— Мы видим существенное замед-
ление инвестиционного процесса, 
сокращение объемов работ в строи-
тельстве и производстве строитель-
ных материалов, торговле и предо-
ставлении платных услуг населению.

В основу разработки прогноза со-
циально-экономического развития 
региона легли анализ текущей ситу-
ации в экономике и социальной сфе-
ре, основные направления бюджет-
ной и налоговой политики Новоси-
бирской области, прогноз социаль-
но-экономического развития Рос-
сийской Федерации на среднесроч-
ный период.

Кроме того, наш прогноз разраба-
тывался с учетом долгосрочных тен-
денций развития региона, опреде-
ленных стратегией социально-эко-
номического развития Новосибир-
ской области на период до 2025 года, 
а также планов развития крупных 
предприятий области.

Прогноз разработан с определен-
ной степенью консерватизма, при 
этом мы считаем, что, как и в преды-
дущие годы, регион будет развивать-
ся более динамично по сравнению с 
Российской Федерацией в целом.

В условиях замедления темпов 
экономического развития наша за-
дача в период 2016–2018 годов обе-
спечить положительную динамику 
развития области, безусловное ис-
полнение указов президента России 
и сохранить нацеленность на эффек-
тивное решение стратегических за-
дач развития региона.
— Одним из драйверов регио-
нальной экономики до сих пор 
оставалось строительство. В усло-
виях снижения доступности фи-
нансовых ресурсов и сокращения 
числа крупных инвестпроектов в 
отрасли отмечается спад. Когда, 
по вашим прогнозам, ситуация 
улучшится?
— Как показал опыт 2008–2009 го-
дов, строительная отрасль наибо-
лее восприимчива к общей эконо-
мической ситуации в стране. Кроме 
того, в 2014 году закончилось стро-
ительство крупных инфраструктур-
ных объектов, таких как Бугринский 
мост, введен в эксплуатацию новый 
корпус НГУ.

Анализируя данные статистики 
в 2015 году, мы наблюдаем сниже-
ние объема работ по виду деятель-
ности «строительство». За девять ме-
сяцев 2015 года он составил более 
25,7 млрд руб., или 65,2% к уровню со-
ответствующего периода предыдуще-
го года. По нашим оценкам, объем ра-
бот в 2015 году составит 74,8% от уров-
ня 2014 года. По прогнозам аналити-
ков, ситуация в строительстве начнет 
улучшаться в 2017 году, индекс физи-
ческого объема составит 102,9%.

Это прежде всего связано с тем, 
что в регионе продолжается реали-
зация крупных инвестиционных 
проектов, в том числе планируется 
начать строительство четвертого мо-
ста в Новосибирске. Реализуются ме-
ры поддержки застройщиков, реги-
ональные власти стимулируют раз-
витие индивидуального жилищно-
го строительства в сельской мест-
ности. Реализуются областные про-
граммы по переселению жителей 
области из аварийного жилья, реша-
ются вопросы строительства инже-
нерных коммуникаций на площад-
ках жилой застройки. Именно на 
расширение практики комплексно-
го освоения площадок жилищного 
строительства, в первую очередь ма-
лоэтажного, нацелена деятельность 
ОАО «Агентство развития жилищно-
го строительства Новосибирской об-
ласти».
— Чем региональная экономика 
может компенсировать негатив-
ные факторы кризиса?

— Уникальное географическое по-
ложение, диверсифицированная 
структура экономики региона, раз-
витие высокотехнологичных про-
изводств и мощный научно-образо-
вательный комплекс дают нам весо-
мые конкурентные преимущества 
и возможность выхода из кризиса с 
минимальными потерями.

Новосибирская область — один 
из наиболее инновационно актив-
ных регионов, благодаря своему по-
истине уникальному научному и ка-
дровому потенциалу. Лидирующие 
позиции в сфере науки и техноло-
гий область удерживает уже более 
50 лет. Наличие в регионе крупней-
шего в азиатской части России обра-
зовательного комплекса позволит 
нам развивать инновационную эко-
номику, экономику знаний.

Важнейшим фактором устойчи-
вого развития экономики и повыше-
ния качества жизни населения обла-
сти, безусловно, является привлече-
ние инвестиций в экономику. Поэ-
тому в среднесрочном периоде стра-
тегически важно обеспечить дости-
жение плановых показателей роста 
инвестиций, в среднем более 106% 
в год, что превышает среднероссий-
ские ожидания на 3 процентных 
пункта (в РФ среднее значение — 
102,8%). Доля инвестиций в вало-
вом региональном продукте Ново-
сибирской области вырастет с 18,2% 
в 2015 году до 22,1% в 2018 году. Объ-
ем инвестиций в 2018 году превысит 
260 млрд руб.

Для достижения запланирован-
ных темпов необходима активная 
работа по улучшению делового кли-
мата как в целом в области, так и 
принятие системных мер на муни-
ципальном уровне по развитию ма-
лого и среднего бизнеса. От эффек-
тивности этой работы на местах в ко-
нечном счете будет зависеть налого-
вая база, инвестиционный климат и 
социально-экономическое развитие 
региона.

Наша область привлекательна 
для ведения бизнеса. О чем свиде-
тельствуют крупные инвестицион-
ные проекты, реализуемые, в том 
числе с государственной поддерж-
кой, в рамках программы «Стимули-
рование инвестиционной и иннова-
ционной активности в Новосибир-
ской области на 2015–2021 годы».

Для обеспечения устойчивого эко-
номического развития области в сред-
несрочной перспективе необходимо 
повышать эффективность реального 
сектора экономики через обновление 
основных производственных фондов 
и технологий и обеспечение струк-
турной модернизации (программа ре-
индустриализации региона).
— С учетом сокращения бюджет-
ных инвестиций в основной ка-
питал и снижения инвестицион-
ных возможностей бизнеса како-
ва основная задача региональной 
власти в обеспечении роста эф-
фективности экономики?
— Основное внимание мы планиру-
ем сконцентрировать на решении 
задач, которые позволят существен-
но улучшить инвестиционную при-
влекательность региона. В их числе 
актуализация инвестиционного за-
конодательства Новосибирской об-
ласти. Необходимо оптимизировать 
меры и механизм предоставления 
государственной поддержки, предо-
ставить государственные гарантии 
прав инвесторов.

Необходимо развивать индустри-
альные и технологические парко-
вые проекты в целях стимулиро-
вания размещения новых произ-
водств на территории Но-
восибирской области. 

«Образовательный 
комплекс позволит нам 
развивать инновационную 
экономику»
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— проект —

Минсельхоз РФ утвердил програм-
му развития аквакультуры. Соглас-
но документу производство товар-
ной рыбы в России должно вырасти 
к 2020 году примерно вдвое и до-
стигнуть 315 тыс. т в год. Добиться 
удвоения производства поручено и 
Новосибирской области. К 2020 го-
ду региону необходимо получить  
3 тыс. т. «Мы обсудили возможно-
сти Сибирского федерального окру-
га, где пока выращивается всего 3% 
от всего объема товарной рыбы в 
России, но мы намерены нарастить 
эти показатели»,— заявила началь-
ник отдела аквакультуры Росрыбо-
ловства Елена Трошина в сентябре 
в Томске на всероссийской конфе-
ренции «Революция в аквакульту-
ре и продовольственная безопас-
ность страны: развитие регулирова-
ния, передовых производств и нау-
ки». Приложение к программе «Раз-
витие товарной аквакультуры (то-
варного рыбоводства) в РФ на 2015–
2020 годы» предполагает, что про-
изводство товарной рыбы в СФО к 
концу этого срока должно соста-
вить 11,15 тыс. т (результат 2013 го-
да — 3,92 тыс. т). По словам руково-
дителя новосибирского областного 
департамента природных ресурсов 
и охраны окружающей среды (в его 
ведении находится отрасль) Юрия 
Марченко, внимание федераль-
ных структур к сибирскому рыбно-
му производству, несмотря на его 
сравнительно небольшие объемы, 
оправданно. «Наша рыба наиболее 
качественная и вкусная, эти свой-
ства обеспечивает холодный кли-
мат»,— отмечает он.

Власти Новосибирской области 
считают поставленную задачу, не-
смотря на ее сложность, выполни-
мой. В настоящее время регион яв-
ляется лидером отрасли в Сибир-
ском федеральном округе. В 2014 го-
ду здесь было выловлено и произ-
ведено 6,11 тыс. т рыбы, в том чис-
ле 1,51 тыс. т товарной. Валовой ре-
гиональный продукт в отрасли (без 
переработки и реализации морской 
и океанической рыбы) составил в 
2014 году 1,453 млрд руб., что превы-
сило показатель 2013-го на 27,3%. По 
итогам девяти месяцев 2015 года об-
щий вылов составил 3,16 тыс. т ры-
бы, что на 28% выше уровня анало-
гичного периода прошлого года. Бо-
лее 66% (2,08 тыс. т) от этого объема 
пришлось на озеро Чаны, 465,5 т — 
на озеро Сартлан. Лидирующие по-
зиции среди рыбодобывающих орга-
низаций занимают ООО «Купинский 
рыбокомбинат» (более 850 т), ООО 
«Фиш мэн» (более 473 т) и ОАО «Ново-
сибирский рыбозавод» (более 419 т). 
На их долю приходится 55% от обще-
го объема. По данным департамента 
природных ресурсов и окружающей 
среды, около 70% добываемой рыбы 
в дальнейшем подвергается глубо-
кой переработке на предприятиях 
области и поступает на реализацию 
в виде готовой продукции.

Рост добычи и производства цен-
ных видов (пелядь, карп, сазан, тол-
столобик, белый амур и т. д.) — тренд 
продолжительного периода. За по-
следние четыре года производство в 
этом сегменте увеличилось с 34 т до 
1,5 тыс. т. Количество организаций, 
занимающихся аквакультурой, вы-
росло с 11 до 130. На предприятиях 
отрасли было создано более 550 но-
вых рабочих мест. Сегодня в рыбо-
хозяйственный комплекс Новоси-
бирской области входят 216 орга-
низаций, которые ведут свою дея-
тельность на 326 рыбопромысловых 
участках и 33 прудах, а также девять 
рыбопроизводственных комплек-
сов. 60% от общего числа организа-
ций осуществляют товарное рыбо-
водство. Для сравнения: в 2010 году 
таких предприятий было только 11.

Достижение таких результатов 
стало возможным по ряду причин. 
«Новосибирской области удалось 
сохранить основу воспроизвод-
ственного комплекса прежних вре-
мен, а молодые предприятия (ООО 
„Новосибирский рыбзавод“, ООО 
„Рыбхоз“, ООО „Кулон-М“ и ИП Сева-
стеев) фактически заложили основу 
четырех новых питомников»,— от-

метил, в частности, Юрий Марчен-
ко. Например, четвертый год в Но-
восибирское водохранилище вы-
пускают молодь сибирского осе-
тра, муксуна, нельмы, пеляди. В ок-
тябре 2015-го — 10 тыс. сеголетков 
и 600 трехлеток сибирского осетра, 
выращенных в инкубационном це-
хе ООО «Новосибирский рыбза-
вод». При этом трехлеток выпусти-
ли впервые.

Кроме того, в течение послед-
них нескольких лет финансовую 
помощь отрасли оказывает прави-
тельство региона. В 2011–2014 го-
дах действовала ведомственная це-
левая программа «Государственная 
поддержка развития товарного ры-
боводства в Новосибирской обла-
сти». В настоящее время господдерж-
ка оказывается в рамках другой ре-
гиональной программы — «Охрана 
окружающей среды», которая рас-
считана до 2020 года. Она предпо-
лагает возмещение предприятиям 
50% стоимости приобретенного ры-
бопосадочного материала и обору-
дования, 50% и 75% нормативных 
затрат на содержание и разведение 
рыбопосадочного материала соот-
ветственно, а также 20% стоимости 
выполненных мелиоративных ра-
бот в водоемах. Только в 2014 году 
областной бюджет оказал господ-
держку 39 организациям почти на 
40 млн руб. (в 2011–2013 годах объ-
ем господдержки составил 61,1 млн 
руб.). Используя ее, предприятия 
приобрели 78 единиц оборудования 
(всего за время действия программы 
— около 400).

Созданные условия стимулиру-
ют активность бизнеса в отрасли. В 
марте этого года глава группы ком-
паний «Камшат» Анатолий Гаври-
ленко сообщал, что за последние че-
тыре года группа, которая занима-
ется добычей, переработкой и про-
дажей рыбы, инвестировала в про-
изводство около 500 млн руб. Летом 
на торгах, проведенных Росимуще-
ством, господин Гавриленко приоб-
рел за 107,5 млн руб. 100% акций ОАО 
«Новосибирскрыбхоз». В его составе 
три рыбопитомника и четыре рыб-
хоза-филиала. По мнению Анатолия 
Гавриленко, при верно выбранной 
стратегии развития «Новосибирск-
рыбхоза» «объем добычи рыбы в те-
чение четырех-пяти лет вырастет до 
9 тыс. т в год, что позволит области 
стать лидером по объему пастбищ-
ного рыбоводства».

Сейчас «Камшат» ведет строи-
тельство рыбоперерабатывающего 
предприятия в Барабинском райо-
не и планирует в Карасукском рай-
оне с суммарным объемом инве-
стиций 270 млн руб. Предполагает-

ся, что эти заводы общей производ-
ственной площадью 7 тыс. кв. м бу-
дут перерабатывать 6,4 тыс. т сырья 
в год. В настоящее время, указыва-
ется на сайте «Камшата», компания 
перерабатывает рыбу в шести цехах 
суммарной производственной пло-
щадью 5 тыс. кв. м (в Новосибирске 
и Купинском районе) общей мощно-
стью 7 тыс. т сырья в год. По данным 
предприятия, в строительство объ-
екта в Барабинском районе уже вло-
жено 62 млн руб., а работу оно нач-
нет летом 2016 года.

На прошедшей недавно в Москве 
российской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень» регион пред-
ставил три проекта. Помимо разви-
тия пастбищной аквакультуры на 
озерах Чаны и Сартлан группы «Кам-
шат» это производство рыбопосадоч-
ного материала на Новосибирском 
рыбзаводе и выпуск комбикормов 
компанией «Агротех».

По оценке департамента природ-
ных ресурсов, у области есть ресур-
сы, которые помогут обеспечить 
развитие отрасли и выполнить зада-
ние Росрыболовства. «В первую оче-
редь это недоиспользованный фонд 
малых и средних озер, которые со-
средоточены в основном на запад-
ных территориях региона. Их бо-
лее 300, озера инвентаризированы, 
описаны, просчитаны, и мы пони-
маем, какое количество качествен-
ной товарной рыбы можем там по-
лучить»,— сказал Юрий Марченко. 
Еще одно перспективное направле-
ние — использование в полном объ-
еме 148 искусственных прудов, ос-
нащенных гидротехническими со-
оружениями, рыбоуловителями. В 
настоящее время используется толь-
ко 18% прудов. Совокупная же пло-
щадь всех прудов — 3,5 тыс. га, при 
том что 1 га может давать от 500 кг до 
1,5 т рыбы. Наконец, в департамен-
те указали на возможность «каче-
ственно нового использования» ос-
новных акваторий региона — озер 
Чаны и Сартлан, а также Новосибир-
ского водохранилища. Все более ак-
туальной становится деятельность 
питомников, которые смогут выра-
щивать ценные породы рыб (карп, 
сазан, пелядь) на естественных кор-
мах, добавляет господин Марчен-
ко. «Для этого нужно реконструиро-
вать два питомника — Сартланский 
и Урюмский, и работы здесь уже ве-
дутся. Питомники смогут обеспе-
чить производство такого объема 
рыбопосадочного материала, ко-
торый позволит увеличить добы-
чу рыбы на 5 тыс. т ежегодно»,— ут-
верждает он.

Впрочем, масштабная господ-
держка не означает, что развитие от-
расли не встретит серьезных труд-
ностей. Одна из них — сбыт продук-
ции. «Федеральные сети, конечно, 
не ждут местных производителей — 
объемы их продукции пока еще не-

достаточны, поставки неритмичны, 
входные условия для них неподъ-
емны. Поэтому рыбохозяйственни-
ки вынуждены развивать собствен-
ные торговые точки»,— отметил 
Юрий Марченко. Кроме того, на си-
бирском рынке растет конкурен-
ция — соседние регионы также при-
нимают меры для стимулирования 
отрасли. Например, в Томской обла-
сти в 2013 году был создан рыбохо-
зяйственный совет и начала рабо-
тать долгосрочная целевая програм-
ма «Развитие рыбохозяйственного 
комплекса», которая предполагает 
увеличение объемов производства 
в этом регионе в два с половиной 
раза к 2020 году. В ее рамках пред-
усматривается, в частности, строи-
тельство аквабиоцентра. Алтайский 
центр инвестиций и развития ищет 
инвесторов на три проекта разведе-
ния рыб с суммарным объемом ин-
вестиций 61,6 млн руб.

Руководители предприятий от-
мечают еще целый ряд причин, ко-
торые сдерживают развитие отрас-
ли. Одна из основных — отсутствие 
«нормального кредитования». «Кре-
дитование под 24–28% годовых — 
это же абсурд»,— подчеркнул дирек-
тор ООО «Фиш мэн» Сергей Должен-
ко. В свою очередь, председатель по-
требительского кооператива «Кара-
чинское сельпо» Владимир Рома-
нов полагает, что предприниматели 
вправе рассчитывать на более зна-
чительную компенсацию государ-
ством их затрат на мелиоративные 
работы, как минимум до 50%. «Мы 
вложили в мелиорацию примерно 
12,5 млн руб. за два с половиной го-
да. Окупятся эти затраты как мини-
мум за 10 лет»,— рассказал он. В 2016 
году «Карачинское сельпо» намере-
но приобрести для таких работ зем-
снаряд и экскаватор в сумме пример-
но за 20 млн руб. При этом предприя-
тия не собственники, а лишь аренда-
торы водоемов. То есть после истече-
ния срока аренды и нового конкур-
са водоем может перейти другому 
пользователю.

Тем не менее в облправительстве 
считают, что отрасль способна на 
большее, чем показатели, установ-
ленные Росрыболовством. Это на-
шло отражение в проекте создания 
в Новосибирской области рыбохо-
зяйственного кластера. Предпола-
гается, что он будет включен в про-
грамму реиндустриализации эконо-
мики региона, которую новосибир-
ское правительство намерено ут-
вердить к концу года. Согласно до-
кументу общая добыча рыбы может 
быть доведена до 10–12 тыс. т в год. В 
числе других его ориентиров — пе-
реработка 100% выловленной рыбы, 
доведение объема валовой продук-
ции рыбохозяйственного комплек-
са до 3 млрд руб. в год, создание в 
районах более 500 рабочих мест.

Валентин Романов
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Росрыболовство поставило перед Новосибирской областью задачу к 2020 году увеличить 
производство товарной рыбы с нынешних 1,5 тыс. т до 3 тыс. т в год. Власти региона уверены, 
что смогут ее выполнить. Согласно разработанному в областном правительстве проекту ры-
бохозяйственного кластера, общая добыча рыбы может увеличиться до 10–12 тыс. т.
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— продвижение —

— Почему была выбрана именно 
эта площадка?
— Практика, когда МИД РФ помо-
гает территории презентовать се-
бя, существует давно. Особенность 
этой площадки в том, что по линии 
МИДа приглашаются представители 
всех дипломатических миссий, ра-
ботающих в России. Такие презента-
ции проходят дважды в год. Мы об-
ратились с просьбой, и нам была 
предоставлена возможность пред-
ставить территорию, используя воз-
можности дипломатического ведом-
ства. Новосибирская область — клю-
чевой регион Сибири. И я хотел бы 
поблагодарить Министерство ино-
странных дел за предоставленную 
возможность рассказать об эконо-
мическом потенциале региона, пер-
спективах его развития и возмож-
ностях для реализации совместных 
проектов.
— Как прошла презентация инве-
стиционного потенциала регио-
на в МИД РФ?
— Она вызвала большой интерес. К 
нам пришли представители 113 по-
сольств, из них 71 — в ранге послов. 
Всего собралось более 130 гостей. 
Открывал презентацию Новосибир-
ской области министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, он высо-
ко оценил потенциал и перспекти-
вы экономического развития реги-
она. Я выступил с докладом, где мы 
представили инвестиционные воз-
можности области. Но самое главное 
для меня было показать точки роста 
экономики, чтобы сориентировать 
потенциальных партнеров по пер-
спективам взаимодействия.

Думаю, это удалось сделать. Мы 
представили Академпарк, биотех-
нопарк, медицинский технопарк, 
инфраструктурные возможности 
региона. Рассказали о нашей кла-
стерной политике, о стартапах, ко-
торые мы реализуем совместно с 
«Роснано», о прорывных проектах в 
экономике.

Представили наш кадровый и на-
учный потенциал. Новосибирск — 
научный и образовательный центр 
мирового уровня. Создание Сибир-
ского отделения Академии наук — 
крупнейшего научного центра на 
востоке России — позволило сфор-
мировать в городе такую производ-
ственную и научную базу, благодаря 
которой научно-технологический 
комплекс Новосибирска является 
третьим по масштабам в России. До-
стижениями наших ученых пользу-
ются представители, скажу без пре-
увеличения, всех сфер экономики. В 
университетах Новосибирска ведет-
ся подготовка студентов практиче-
ски по всем специальностям, поэто-
му наш город является центром при-
тяжения для талантливых и амби-
циозных молодых людей из разных 
регионов страны. Более 60% студен-
тов — иногородние. Наши выпуск-
ники востребованы по всей России 
и за ее пределами.

Все это вызвало большой интерес 
у представителей дипломатическо-
го корпуса.

— Что дают подобные презента-
ции? Можно ли говорить о каких-
то конкретных результатах? По-
вышение узнаваемости региона 
на карте страны монетизируется?
— Как правило, обратная связь по 
итогам подобных мероприятий по-
ступает в регион со стороны предста-
вителей дипломатических миссий, 
принимавших в них участие, в тече-
ние нескольких месяцев после про-
ведения мероприятия. Заинтересо-
ванность гостей ощущалась очень 
большая, и мы рассчитываем на зна-
чительный отклик. Результаты меро-
приятия проявляются, как правило, 
в форме организации торгово-эконо-
мических миссий и подготовки пред-
ложений о совместных проектах. В 
текущем году мы видели ощутимый 
прирост по количеству деловых мис-
сий и официальных делегаций в наш 
регион. Думаю, что мы увидим поло-
жительную динамику и в следующем 
году. Поступающие предложения по 
организации совместных проектов 
в сфере экономики направляются в 
Агентство инвестиционного разви-
тия Новосибирской области.
— Новосибирская область — не 
сырьевой регион. Что можно 
предложить инвесторам, какие 
сферы региональной экономи-
ки, на ваш взгляд, сегодня наибо-
лее привлекательны?
— Еще до презентации у нас состоя-
лась встреча с послом Италии в Рос-
сии, мы обсудили перспективы вза-
имодействия с итальянскими дело-
выми кругами. Была достигнута до-
говоренность о том, что весной сле-
дующего года может быть организо-
ван очередной визит представите-
лей итальянского бизнеса в Новоси-
бирск. В этой ситуации нам важно по-
нять, в каких именно отраслях воз-
можно эффективное сотрудничество.

Подобные презентации — это се-
рьезная заявка на развитие эконо-
мического потенциала региона. Я 
считаю, что для нас особенно важ-
но сегодня развивать глубокую пере-
работку сельскохозяйственной про-
дукции. Эта тема серьезно заинтере-
совала представителей итальянской 
дипломатической миссии.

Как я уже отметил выше, с мини-
стром внутренних дел РФ Сергеем 
Лавровым мы обсудили выставоч-
ный потенциал Новосибирской обла-
сти, возможности «Экспоцентра». Мы 
хотим предложить эту площадку для 
проведения российско-китайской 
выставки и приурочить это событие 
к «Технопрому», который пройдет в 
июне 2016 года. В этом наши планы 
были поддержаны министром.

Еще один важный для нас во-
прос — принятие законопроекта о 
введении 72-часового безвизового 
режима для аэропорта Толмачево. 
Это позволит существенно расши-
рить возможности въездного туриз-
ма для сибирских регионов. Обсуж-
дение и доработка этого законопро-
екта идет уже полтора года. Но мы 
видим понимание его важности и 
поддержку со стороны МИДа. И у нас 
есть уверенность, что, когда этот за-
кон будет принят, Толмачево будет в 
списке аэропортов, на которые рас-

пространен краткосрочный безвизо-
вый режим.
— Презентацию инвестиционно-
го потенциала Новосибирской 
области посетили российские и 
международные эксперты. Какой 
отклик вы получили?
— Большую активность на презен-
тации проявили не только предста-
вители государств ближнего зарубе-
жья, но и представители европей-
ских дипломатических миссий. Это 
отрадно. Мы видим, что, несмотря 
на политические проблемы, эконо-
мика тем не менее не теряет своей 
значимости. Экономические связи 
между государствами и регионами 
нельзя разрушать, и бизнес это от-
четливо понимает. И именно актив-
ная позиция бизнеса важна в этой 
работе. Она будет мотивировать и ре-
гиональные власти, и правительства 
к скорейшему принятию в том числе 
и политических решений.
— В чем, на ваш взгляд, заключа-
ются конкурентные преимуще-
ства Новосибирской области по 
сравнению с другими региона-
ми в борьбе за внимание инве-
сторов?
— Важнейшим конкурентным преи-
муществом региона мы видим созда-
ние подготовленных «промышлен-
ных» площадок, индустриальных 
и технологических парков, обеспе-
ченных инженерной, коммуналь-
ной, транспортной и другой необ-
ходимой для бизнеса инфраструкту-
рой. Это позволяет компаниям мак-
симально сосредоточиться на основ-
ной деятельности.

Пример тому — промышленно-
логистический парк (ПЛП) Новоси-
бирской области, современная ин-
вестиционная площадка с полным 
комплексом инженерной, дорож-
но-транспортной и общественно-де-
ловой инфраструктуры. На террито-
рии парка созданы все условия для 
развития логистических и производ-
ственных компаний. ПЛП входит в 
десятку крупнейших индустриаль-
ных парков России, его общая пло-
щадь — 2 тыс. га.

Новосибирская область — это ре-
гион с населением 2,75 млн человек 
и с динамично развивающейся эко-
номикой. Достаточно сказать, что в 
последнее время в области ежегодно 
строилось около 2 млн кв. м жилья — 
это один из лучших показателей по 
стране. Благоприятная социально-
экономическая ситуация, современ-
ная социальная инфраструктура и 
широкие возможности для саморе-
ализации делают регион центром 
притяжения экономически актив-

ных граждан. К нам едут из других 
территорий Сибири и стран ближ-
него зарубежья, чтобы строить здесь 
свое будущее.
— Кто сегодня основной инвестор 
в экономике региона? На разви-
тие каких отраслей областное 
правительство делает ставку?
— Структура экономики Новосибир-
ской области — нетипична для Си-
бири. Она характеризуется высокой 
степенью диверсификации и значи-
тельным инновационным потенци-
алом. Локомотивами экономическо-
го роста региона являются основан-
ное на высокотехнологичных раз-
работках промышленное производ-
ство, строительная отрасль и рынок 
недвижимости, наука, транспорт, 
коммуникации и информационные 
технологии, торговля.

Среди ключевых отраслей я бы 
назвал авиационную, атомную про-
мышленность, машиностроение, 
энергетику, металлообработку, фар-
мацевтику. В Новосибирске произ-
водятся тепловыделяющие элемен-
ты для атомных электростанций, 
промышленные ускорители и энер-
гетическое оборудование, бомбар-
дировщики Су-34, приборы ночного 
видения и многое другое.

В регионе реализованы проекты 
таких крупнейших международных 
компаний, как IKEA, VEKA, Mars, 
Heineken, Henkel.

Высокий уровень развития науки 
и высококвалифицированные ка-
дры задают основной вектор разви-
тия Новосибирской области — фор-
мирование инновационной эконо-
мики, ориентированной на разра-
ботку и производство современной 
конкурентоспособной продукции. 
Для того чтобы инновационный по-
тенциал региона мог реализоваться 
в полной мере, мы проводим инве-
стиционную и инновационную по-
литику, приоритетные направления 
которой — формирование высоко-
технологичных кластеров и реализа-
ция индустриальных и технологиче-
ских парковых проектов в научной и 
производственной сфере.

Так, инновационный кластер ин-
формационных и биофармацевти-
ческих технологий является одним 
из победителей конкурса пилотных 
инновационных территориальных 
кластеров Минэкономразвития Рос-
сии. Это более 130 предприятий и 
организаций, ведущих наукоемкие 
разработки в рамках совместных 
проектов, объекты инновационной 
и социальной инфраструктуры.

Подкластер информационных и 
телекоммуникационных техноло-

гий сформирован вокруг технопар-
ка новосибирского Академгородка, 
который представляет собой ком-
плексный технологический парк, 
обладающий уникальной научно-
технологической и деловой инфра-
структурой. Сегодня в технопарке 
работают более 340 компаний-ре-
зидентов по таким направлениям, 
как приборостроение, информаци-
онные технологии, биотехнологии 
и биомедицина, нанотехнологии и 
новые материалы. Суммарная вы-
ручка компаний — резидентов тех-
нопарка в 2014 году составила более 
17 млрд руб.

Информационные технологии — 
одна из самых молодых отраслей 
экономики региона. Тем не менее 
Новосибирская область занимает 
третье место в России по динами-
ке развития, количеству крупных, 
средних и малых компаний, а так-
же численности и качеству кадров. 
Только за последние пять лет число 
компаний увеличилось в полтора 
раза, а их выручка — в три с полови-
ной раза.

У нас открыты представительства 
крупнейших мировых компаний в 
области информационных техноло-
гий: Intel, Semikron, Hewlett-Packard, 
Siemens, Sun Microsystems. Благода-
ря этому наш регион отличается вы-
сокой степенью информатизации. 
Все органы власти подключены к си-
стеме электронного документообо-
рота, автоматизированными рабочи-
ми местами оснащены более 80% уч-
реждений здравоохранения, инфор-
мационные технологии активно вне-
дряются во все сферы жизни региона.

Ключевое место в развитии био-
фармацевтических технологий от-
водится биотехнопарку во взаимо-
действии со всемирно известным 
центром вирусологии «Вектор». Об-
щая стоимость проекта — около 
1 млрд руб., из которых половина — 
бюджетные средства. Эта площадка 
аккумулирует компании разработ-
ки, исследования и производства в 
биотехнологиях и смежных обла-
стях. В ближайшее время завершает-
ся создание сложного лабораторного 
участка в рамках центра коллектив-
ного пользования. В нем для рези-
дентов и профильных компаний бу-
дут доступны микробиологическая 
и аналитическая лаборатории, сер-
тификационный центр и центр на-
работки опытных партий.

Наш инновационный медико-
технологический центр — первый 
в стране медицинский технопарк 
полного цикла. Он включает в себя 
всю необходимую инфраструктуру 
для развития инновационных ме-
дицинских технологий. Элементы 
комплекса позволяют инновацион-
ной медицинской компании прой-
ти весь путь от превращения ее на-
учной идеи в конкурентоспособную 
медицинскую продукцию или услу-
гу. Центр включает в себя лаборатор-
ную, исследовательскую, клиниче-
скую, диагностическую, лечебную и 
реабилитационную базы.
— Выбирая территорию для воз-
можных инвестиций, бизнес оце-
нивает не только географию и ин-
фраструктуру, но и режим благо-
приятствования, установленный 
властями. На какую степень ло-
яльности инвесторы могут рас-
считывать со стороны региона в 
сложившихся экономических ус-
ловиях?
— В рамках формирования совре-
менной инновационной экономи-
ки, конечно, особое место отводит-
ся созданию благоприятного инве-
стиционного климата, обеспече-
нию комфортных условий для веде-
ния бизнеса в регионе.

В соответствии с требованиями 
времени мы регулярно актуализи-
руем инвестиционное законода-
тельство области. Утверждена инве-
стиционная стратегия региона до 

2030 года, в ближайшее время будет 
принят ряд законодательных ини-
циатив, которые позволят обеспе-
чить реализацию новых механиз-
мов поддержки инвестиционной де-
ятельности, повысить гарантии за-
щиты прав и интересов инвесторов.

При реализации новых перспек-
тивных проектов инвесторы могут 
рассчитывать на поддержку област-
ного правительства и созданных при 
его участии агентств и фондов. Пред-
усмотрены меры финансовой и ин-
формационной поддержки, налого-
вые льготы и преференции. Коорди-
нацию работы с инвесторами ведет 
Агентство инвестиционного разви-
тия Новосибирской области.

Важной задачей для правитель-
ства Новосибирской области я счи-
таю формирование в регионе совре-
менной производственной инфра-
структуры на новой технологиче-
ской основе. Для ее решения разра-
ботана программа реиндустриали-
зации экономики, на первом этапе 
которой планируется максималь-
но эффективно использовать нара-
ботки и резервы, имеющиеся в про-
мышленности и научно-образова-
тельном комплексе региона, а на 
втором — создать высокотехноло-
гичные производства новой про-
дукции, как для внутреннего рын-
ка, так и для экспорта.
— Если попытаться резюмиро-
вать все, что было представле-
но в рамках презентации, какое, 
по вашим ощущениям, должно 
сформироваться мнение ее го-
стей о регионе? Новосибирская 
область для них — это что?
— Выгодное географическое поло-
жение нашего региона, современ-
ный и быстроразвивающийся аэро-
порт Толмачево, сеть автомобильных 
и железных дорог превратили его в 
крупнейший транспортно-логисти-
ческий узел восточной части России. 
Из Новосибирска открывается вы-
ход на ресурсодобывающие регионы 
Сибири и Дальнего Востока, страны 
Центральной Азии и Азиатско-Тихо-
океанского региона. У нас одинако-
во удобно развивать отношения и с 
Азией, и с Европой. Благодаря этому 
Новосибирск является финансовым 
и деловым центром Сибири.

В Новосибирской области уже че-
тыре года действует крупнейший за 
Уралом международный выставоч-
ный центр, в котором предусмотре-
но все необходимое для комфортной 
и плодотворной работы: большие и 
малые конференц-залы, комнаты 
для деловых переговоров, несколь-
ко VIP-зон, офисные, сервисные по-
мещения. «Новосибирский Экспо-
центр» сегодня — главная выставоч-
ная площадка Сибири и Дальнего 
Востока. Здесь регулярно проходят 
мероприятия с участием представи-
телей крупных международных ком-
паний, отечественных и иностран-
ных экспертов.

Регион активно развивает меж-
дународные связи, как в экономи-
ческой, так и в гуманитарной сфе-
ре. Представители 17 посольств за-
рубежных государств ведут здесь 
прием документов на визу в двух 
сервисно-визовых центрах. Работа-
ют визовые центры Великобрита-
нии и Италии.

У нас 20 действующих соглаше-
ний о сотрудничестве Новосибир-
ской области с органами государ-
ственной власти иностранных госу-
дарств.

Все это, на мой взгляд, создает 
благоприятные условия для успеш-
ной реализации на территории Но-
восибирской области инвестицион-
ных проектов, ориентированных 
как на внутренний рынок, так и на 
рынки соседних государств. И, я на-
деюсь, гости прошедшей презента-
ции смогли оценить перспективы 
взаимовыгодного сотрудничества.

Беседовала Анна Гадалина

«Новосибирская область —  
ключевой регион Сибири»
12 ноября в доме приемов МИД России про-
шла презентация экономического и инвести-
ционного потенциала Новосибирской обла-
сти. В ней приняли участие представители 
федеральных и региональных органов власти, 
дипломатического корпуса и зарубежных де-
ловых кругов. О том, как регион выстраивает 
внешнеэкономические связи, диверсифици-
рует экономику и на что рассчитывает, откры-
вая двери иностранным инвесторам, расска-
зал губернатор Новосибирской области  
Владимир Городецкий.
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Сельское хозяйство Новосибирской об-
ласти является одним из крупных в Рос-
сии. Оно обеспечивает потребности 
региона в зерне и зернопродуктах, ово-
щах, молочных и мясных продуктах, яй-
це. Это подтвердили итоги сельскохо-
зяйственного сезона — 2015. Несмотря 
на то что сибирская природа вновь ис-
пытывала аграриев на прочность, пе-
ремежая дожди с засухой, агропро-
мышленный комплекс региона добился 
неплохих результатов.

Своими силами
По данным статистики минсельхоза Ново-
сибирской области, в 2015 году хозяйства-
ми всех категорий в регионе было собрано 
2,4 млн т зерна с более чем 1 млн га посев-
ных площадей при средней урожайности 

15,8 ц/га. Это на 17% больше, чем в 2014 го-
ду (2,05 млн т). Наибольшей урожайности до-
бились аграрии Новосибирского (24,3 ц/га), 
Маслянинского (24,2 ц/га) и Кочковского 
(21,8 ц/га) районов. Наибольший валовый 
сбор зерновых получен в Краснозерском 
(246,3 тыс. т), Тогучинском (180,4 тыс. т) и 
опять же Кочковском (178,2 тыс. т) районе. 
Как отмечает заместитель министра сель-
ского хозяйства Новосибирской области 
Александр Соболевский, собранного уро-
жая «достаточно для полного обеспечения 
семенами и кормами, а также он закрывает 
потребности на пищевые цели, включая по-
требность для хлебопечения». При этом, за-
метил чиновник, более 1 млн т зерна мож-
но направлять на свободную реализацию, в 
том числе в другие регионы.

Производство картофеля и овощей в те-
кущем году составило 800 тыс. т, что почти 
вдвое превышает собственные потребности 

региона: новосибирцам, по нормативным 
расчетам, необходимо 421 тыс. т, в том чис-
ле на личное потребление — 312,7 тыс. т. Не-
сколько ниже, по понятным причинам, уро-
вень самообеспеченности области овоща-
ми (65% при потребности 372 тыс. т), фрукта-
ми и ягодами (12%, 124 тыс. т). На фоне расту-
щего урожая увеличиваются мощности для 
хранения овощей. Так, в этом году заверши-
ли строительство картофелехранилищ ООО 
ОПХ «Дары Ордынска» объемом хранения 
свыше 7,8 тыс. т и индивидуальный пред-
приниматель Алексей Леонидов (3 тыс. т). 
Оба проекта в Ордынском районе включе-
ны в программу конкурсного отбора на гос-
поддержку, ведь только хранилище господи-
на Леонидова, по его словам, обошлось ему 
в 41 млн руб.

Удалось в этом году аграриям добиться и 
роста производства в животноводстве. Так, 
только в крупных сельскохозяйственных 

предприятиях получили 393,8 тыс. т молока 
(100,7% к аналогичному периоду 2014 года), 
мяса скота и птицы — 111,8 тыс. т (104,1%), 
яиц — 887,5 млн шт. (102,3%). Животноводы 
активно инвестируют в развитие крупных 
производственных комплексов. В регионе 
строится и реконструируется 23 фермы. Так, 
в 2015 году в ООО КФХ «Русское поле» введе-
на первая очередь фермы на 500 голов дой-
ного стада. Общая стоимость проекта на 
4,45 тыс. коров составляет 2,5 млрд руб. ООО 
«Сибирская Нива» завершило строительство 
четырех корпусов комплекса на 1,7 тыс. ко-
ров и второго доильного зала. В целом ком-
пания немецкого бизнесмена Штефана Дю-
рера инвестирует в проект, рассчитанный 
на 2,5 тыс. голов дойного стада, 600 млн руб. 
Кроме того, в этом году увеличилось произ-
водство мясных полуфабрикатов (охлажден-
ных) на 16,2%, сливочного масла — на 7,8%, 
сыров и сырных продуктов — на 14,2%, му-

ки — на 56,9%, крупы — на 5,3%, макарон-
ных изделий — на 14,3%.

Один из лидеров региона в производстве 
сельхозпродукции — Искитимский район. 
С 60 тыс. га пашни здесь в этом году собрали 
108 тыс. т зерна. «Это хороший результат. Но 
мы планируем увеличивать посевные пло-
щади. Уже сейчас они выросли на 3 тыс. га 
под озимой пшеницей, введем в оборот 
часть брошенных земель»,— пообещал гла-
ва района Олег Лагода.

Несмотря на то что по многим видам про-
дуктов Новосибирская область не только са-
мообеспечена, но и часть их отправляется за 
пределы, импорт и поставки из других реги-
онов России не прекращаются (см. справку).

Для транзита и хранения продоволь-
ствия региону необходимы огромные 
складские мощности. Подготовка одного 
из таких крупных проектов нача-
лась в этом году. 

На самообеспечение

с16
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экономика региона

– импортозамещение –

— Какова сейчас структура импорта и 
экспорта экономики Новосибирской об-
ласти?
— Внешнеторговый оборот Новосибир-
ской области в январе—июне 2015 года со-
ставил $1,276 млрд и по сравнению с анало-
гичным периодом 2014 года уменьшился на 
$238,4 млн (15,7%). В том числе товарооборот 
со странами дальнего зарубежья уменьшил-
ся на 16,7%, с СНГ — на 12,6% и составил со-
ответственно $963,6 млн и $312,9 млн. Поло-
жительное сальдо внешнеторгового балан-
са возросло в 14,3 раза, до $194,1 млн. Внеш-
неторговые операции осуществлялись с пар-
тнерами в 108 странах дальнего и ближнего 
зарубежья (в январе—июне 2014 года — в 
109 странах).

Импорт Новосибирской области в ян-
варе—июне 2015 года составил $541,2 млн 
и по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года уменьшился на $209,4 млн, или на 
27,9%. Физический объем импортных поста-
вок товаров уменьшился на 30,3% и составил 
186,7 тыс. т. В январе—июне 2015 года ввози-
лись товары из 88 стран дальнего и ближне-
го зарубежья (в январе—июне 2014 года — из 
93 стран). Что касается структуры импорта, 
то в январе—июне 2015 года из стран даль-
него зарубежья ввозились преимуществен-
но продукция машиностроения — 49,4% 
от общего стоимостного объема импорта 
(–17,4% по сравнению с январем—июнем 
2014 года), химическая продукция — 15,7% 
(–28,1%), текстиль, текстильные изделия и 
обувь — 11,2% (–39,2%), продовольственные 
товары — 8,9% (–30,1%), металлы и изделия 
из них — 7,2% (–30,6%). Импорт из стран СНГ 
также представлен в основном машиностро-
ительной продукцией — 33% от общего сто-
имостного объема импорта (–39,4% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года), текстилем и текстильными изделия-
ми — 28,8% (–48,4%), продовольственными 
товарами — 17,0% (снижение в 2,1 раза), то-
пливно-энергетическими товарами — 10,8% 
(увеличение в 2,2 раза), металлами и издели-
ями из них — 5,1% (+45,7%).

Экспорт Новосибирской области в ян-
варе—июне 2015 года составил $735,3 млн 
и по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года уменьшился на $28,9 млн, или на 
3,8%. При этом физический объем экспорт-
ных поставок товаров вырос на 49,1% (пре-
жде всего за счет увеличения поставок ка-
менного угля в страны дальнего зарубежья и 
СНГ, а также нефтепродуктов в страны даль-
него зарубежья) и составил 3,286 млн т. В ян-
варе—июне 2015 года экспортные операции 
осуществлялись с партнерами в 86 странах 
мира, как и в январе—июне 2014 года.
— Сокращение внешнеторгового оборо-
та региона связано с введением эконо-
мических санкций в отношении России? 
На каких отраслях их последствия сказа-
лись сильнее всего?
— Прямо выраженного влияния санкций на 
экономику Новосибирской области мы не 
выявили. Большей частью снижение внеш-
неторгового оборота региона обусловлено 
изменением курсов доллара и евро по отно-
шению к рублю. Девальвация во многом об-
условлена и падением цен на нефть на ми-
ровых рынках.

Если говорить об основных проблемах 
в сфере промышленности Новосибирской 
области в начальный период санкций, то 
они были связаны с удорожанием банков-
ских кредитных ресурсов, направляемых 
на пополнение оборотных средств, техни-
ческое перевооружение и развитие. Воз-
росли цены на зарубежные и отечествен-
ные материалы, комплектующие. Появи-
лись проблемы с формированием портфе-
ля заказов. Сейчас ситуация меняется. Боль-
шинство промышленных предприятий об-
ласти постепенно адаптируются к изменив-
шимся экономическим условиям. По мате-
риалам мониторинга системообразующих 
предприятий, если на начало 2015 года бо-
лее 30% предприятий не имели сформиро-
ванного портфеля заказов на текущий год, 
то по состоянию на 1 октября доля таких 
предприятий сократилась до 10%.

В этой ситуации в наиболее выгодном по-
ложении оказались предприятия-экспорте-
ры, получившие возможность иметь допол-
нительный доход за счет роста курса долла-
ра. Вместе с тем санкции привели к увеличе-
нию сроков расчетов по платежам (до трех-
четырех месяцев) по выполненным контрак-
там на поставку продукции на экспорт. Ана-
логичная ситуация с приобретением ино-
странного оборудования в странах ЕС, осу-
ществляемым через третьи страны. Допол-
нительные трудности и проблемы у пред-
приятий промышленности возникли в свя-
зи с неконтролируемым ростом цен на оте-
чественное сырье, материалы и комплекту-
ющие, в связи с чем в более сложном поло-
жении оказались предприятия, имеющие 

большое количество комплектующих изде-
лий в выпускаемой продукции.

При этом на сегодняшний день в струк-
туре поступлений налоговых платежей в 
бюджеты РФ всех уровней доля поступле-
ний промышленных организаций составля-
ет 34,2%. На фоне снижения поступлений на-
логов по другим видам деятельности эта до-
ля увеличилась.
— Готовы ли предприятия региона бо-
роться за рынок и предлагать продук-
цию, способную конкурировать с им-
портной?
— Большинство новосибирских промыш-
ленных предприятий были и остаются ори-
ентированы на внутренний рынок. Это от-
носится в первую очередь к предприятиям 
пищевой промышленности, имеющим наи-
более значительную долю в обрабатываю-
щих производствах. Но к этой же категории 
относятся производители оборудования, 
строительных материалов. Доля предприя-
тий, ориентированных на внешние рынки, 
значительна в сфере добычи топливно-энер-
гетических полезных ископаемых и в хими-
ческом производстве.

Успешное развитие любого бизнеса — это 
производство конкурентоспособной про-
дукции, как на внутреннем, так и на внеш-
нем рынке. Кризисные экономические ус-
ловия сейчас не способствуют активному ро-
сту промышленного производства, но есть 
примеры реализации крупных проектов 
развития на многих предприятиях. Тради-
ционно удельный вес Новосибирской обла-
сти в объеме отгруженной промышленной 
продукции в России составляет 0,9%. В объ-
еме отгруженных промышленных товаров 
Сибирского федерального округа область за-
нимает пятое место (7–8% продукции регио-
на) после Красноярского края, Кемеровской, 
Иркутской и Омской областей. Эти позиции 
регион сохраняет и в 2015 году.

В феврале 2015 года в рамках реализа-
ции плана содействия импортозамещению 
в промышленности, утвержденного распо-
ряжением правительства РФ от 30.09.2014 
№1936-р, по запросу Минпромторга России 
рассмотрен и согласован перечень приори-
тетных и критических с точки зрения импор-
тозамещения видов продукции, которая вы-
пускается предприятиями Новосибирской 
области. Возможность и готовность участво-
вать в реализации мероприятий, обеспечива-
ющих выпуск отечественной продукции вза-
мен импортных аналогов, подтвердили ООО 
«Новосибирский обрабатывающий завод» 
(олово), ОАО «Сиблитмаш» (машины для ли-
тья под давлением), ОАО «Новосибирский за-
вод полупроводников с ОКБ» (микроэлектро-
ника и полупроводниковая техника), ФКП 
«Анозит» (пероксид водорода), ОАО «Катали-
затор» (катализаторы для нефтехимической 
промышленности) и другие предприятия.

Правительство Новосибирской области 
предложило дополнить утвержденный пере-
чень продукцией, которая производится или 
может производиться на предприятиях реги-
она. Это цеолитный порошок ИК-17-1 для про-
изводства катализаторов крекинга, сырье 
для производства литийсодержащих про-
дуктов, тяжелые металлорежущие станки и 
гидравлические прессы, твердосплавный 
монолитный инструмент с износостойким 
покрытием, рентгеновский аппарат, про-
дукция медицинского назначения, продук-
ция для автомобильной, авиационной про-
мышленности — всего более 60 позиций.

В Новосибирской области есть крупные 
экспортно ориентированные предпри-
ятия, производящие конкурентоспособ-
ную продукцию, востребованную на отече-
ственном и зарубежном рынках. В их чис-
ле ПАО НЗХК (топливовыделяющие эле-
менты для атомных электростанций), ЗАО 
«Энергопром — Новосибирский электро-
дный завод» (угольные и углеграфитовые 
электроды для металлургии), ОАО «Ново-
сибирский механический завод „Искра“» 
(средства инициирования для добываю-

щей промышленности), ОАО «Машино-
строительный завод „Труд“» (горно-обога-
тительное оборудование для золотодобы-
чи), ОАО НПО «Элсиб» (гидро- и турбоге-
нераторы, крупные электрические маши-
ны для гидро- и теплостанций), ООО «Сиб-
электропривод» (генераторы и электродви-
гатели для транспорта), ОАО «Катод» (фото-
электронные преобразователи для элек-
тронной промышленности) и другие.

В январе 2015 года областным правитель-
ством утвержден план мероприятий по со-
действию импортозамещению до 2020 года. 
Намечено четыре направления. Во-первых, 
технологическая модернизация основных 
отраслей промышленности и создание но-
вых производств. В рамках этого направле-
ния предусматривается содействие внедре-
нию отечественных инновационных разра-
боток, развитию конкурентоспособных им-
портозамещающих производств и обеспече-
ние устойчивого функционирования и раз-
вития промышленного комплекса области. 
Во-вторых, развитие научно-технологиче-
ской базы. Оно предусматривает создание 
не менее 36 новых материалов, технологий, 
опытных образцов инновационной продук-
ции. В-третьих, формирование конкуренто-
способных территориально-отраслевых кла-
стеров. В их развитии мы рассчитываем на 
федеральную поддержку. И последнее на-
правление — формирование развитого сег-
мента малого и среднего бизнеса.

В соответствии с решением правитель-
ственной комиссии РФ по импортозамеще-
нию создается экспертный совет при губер-
наторе Новосибирской области в целях кон-
троля за реализацией региональных планов 
по импортозамещению, подготовки предло-
жений по кооперации второго и последую-
щих уровней поставщиков, выработки мер 
поддержки организациям, участвующим в 
реализации этих планов.
— Какие отрасли, на ваш взгляд, наибо-
лее конкурентоспособны?
— Наиболее конкурентоспособны пред-
приятия тех видов деятельности, где наи-
большие индексы промышленного произ-
водства. По итогам 10 месяцев 2015 года это 
обработка древесины и производство изде-
лий из дерева (индекс производства к 10 ме-
сяцам 2014 года составил 140,6%); химиче-
ское производство (110,8%); производство 
машин и оборудования (107,9%); производ-
ство транспортных средств и оборудования 
(105,8%); производство резиновых и пласт-
массовых изделий (104,7%). Кроме того, по-
ложительные темпы отмечены в производ-
стве пищевых продуктов (100,1%).
— Новосибирская область — в числе ре-
гионов, активно участвующих в реализа-
ции государственного оборонного зака-
за. Насколько он увеличился за послед-
ние годы, каков объем госзаказа в теку-
щем году и что запланировано в 2016-м?
— На большинстве предприятий ОПК реги-
она финансово-экономическое положение 
устойчивое.

Производственные программы постав-
ки продукции, выполнения НИОКР по гос-
оборонзаказу, экспортным контрактам в ос-
новном исполняются нашими предприяти-
ями с необходимым качеством и в установ-
ленные сроки.

Согласно оперативной информации 
предприятий ОПК, объем выручки по ито-
гам девяти месяцев 2015 года составляет 
42,4 млрд руб., или около 66% от запланиро-

ванного уровня 2015 года, что соответствует 
темпам роста 104% к аналогичному перио-
ду 2014 года. По предварительной оценке, в 
2015 году объем выручки предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса ожидает-
ся на уровне 117% к предыдущему году. Сле-
дует отметить, что по итогам 2014 года темп 
роста объема производства продукции со-
ставил 114% к 2013 году (в действующих це-
нах), а за последние пять лет увеличился бо-
лее чем в два раза.

Темп роста объемов выпуска специаль-
ной продукции в 2014 году по сравнению с 
2013 годом составил 124,%, преимуществен-
но за счет роста производства в АО «НИИ из-
мерительных приборов — Новосибирский 
завод им. Коминтерна», филиале ПАО «Ком-
пания „Сухой“» НАЗ им. В. П. Чкалова, ОАО 
«Швабе — Оборона и защита».

Государственный оборонный заказ в об-
щем объеме выпуска спецпродукции в по-
следние годы увеличился с 78% в 2011 году 
до 85% в 2014 году. По предварительным дан-
ным предприятий ОПК, в 2016 году суще-
ственного прироста объемов производства 
спецпродукции не планируется. Объем вы-
пуска продукции, НИОКР прогнозируется с 
темпом роста к 2015 году 103–105%.
— Какова доля промышленности в объ-
еме ВРП, есть необходимость в ее увели-
чении?
— Промышленность Новосибирской обла-
сти является одним из ведущих секторов ре-
гиональной экономики. На ее долю прихо-
дится около 18% валового регионального 
продукта; четвертая часть инвестиций в ос-
новной капитал; более 19% от численности 
всех работников, занятых в экономике Но-
восибирской области. Необходимость в уве-
личении доли промышленности как реаль-
ного сектора экономики региона, конечно, 
обоснованна. И это подтверждается всеми 
планово-прогнозными документами соци-
ально-экономического развития Новоси-
бирской области.
— Насколько перспективно сегодня вкла-
дывать в науку и какие направления наи-
более эффективны в плане инвестиций 
и востребованности рынком?
— На этот вопрос ответит время и результа-
ты реализации программы реиндустриали-
зации экономики Новосибирской области, 
разработка которой приближается к фина-
лу. В программе зафиксирован ряд перспек-
тивных направлений, упор сделан на реали-
зацию кластерных проектов, в составе ко-
торых должны быть и научные, и образо-
вательные учреждения, и промышленные 
предприятия, выпускающие конечную про-
дукцию.
— Как вы оцениваете уровень исследова-
тельской и внедренческой работы в ме-
дицинском технопарке?
— Как «высокий». Концепция инновацион-
ного медико-технологического центра (ме-
дицинского технопарка) была разработана 
при активном участии правительства Ново-
сибирской области, ведущих отраслевых фе-
деральных НИИ, частного бизнеса, государ-
ственных и частных медицинских учрежде-
ний, инвестиционных компаний. Инициа-
торами выступили инвестиционная группа 
«Мамонов» и ФГБУ «Новосибирский НИИТО 
им. Я. Л. Цивьяна». Результатом этой работы 
стало создание модели инновационного ме-
дико-технологического центра как первого 
в России медицинского технопарка замкну-
того цикла.

В структуре технопарка представлена вся 
необходимая инфраструктура для развития 
инновационных медицинских технологий 
и выхода их в практическое здравоохране-
ние. Элементы создаваемого комплекса по-
зволят инновационной медицинской ком-
пании пройти весь путь от научной идеи до 
конкурентоспособной медицинской про-
дукции или услуги.

В центре разрабатываются диагностиче-
ские, клинические, реабилитационные и 
хирургические технологии в таких направ-
лениях, как травматология, ортопедия, ней-
рохирургия, онкология, урология, регенера-
тивная медицина.

Услугами медицинского технопарка 
за 2013–2014 годы воспользовалось более 
120 компаний, как из Новосибирской обла-
сти, так и из других регионов РФ. Сформиро-
вано более 15 различных прототипов меди-
цинских изделий и продуктов, часть из кото-
рых подготовлена к массовому внедрению, 
организовано более 30 различных клини-
ческих исследований, испытаний и апроба-
ций новых медицинских изделий, в том чис-
ле с целью их регистрации.

Медицинский технопарк решает основ-
ную задачу современной медицины — по-
вышение качества жизни населения благо-
даря повышению доступности современ-
ных медицинских технологий.
— Практически все, что происходит в об-
ласти высокотехнологичной медици-
ны,— продукт частно-государственного 
партнерства. Кто больше заинтересован 
в продвижении инноваций в этой сфере, 
государство или инвестор?
— На сегодняшний день сегмент высокотех-
нологичной медицинской помощи (ВМП) 
практически полностью формируется бла-
годаря федеральной государственной под-
держке. К сожалению, зависимость от им-
порта в этом сегменте приближается к 100%. 
Основной позитивный момент в сложив-
шейся ситуации — это потенциал отече-
ственных специалистов, которые сумели не 
только овладеть навыками оказания ВМП за 
короткий промежуток времени, но и по пе-
речню позиций выйти на мировой уровень.

Если мы говорим об основных пробле-
мах и направлении развития отечественной 
ВМП, мы должны акцентироваться на им-
портозамещении и формировании своего 
стратегического производственного потен-
циала медицинских изделий, лекарствен-
ных препаратов и расходного материала.

Однако проблема импортозамещения ка-
сается развития медицины только нашей 
страны, мировое научное и медицинское 
сообщество непрестанно занимается разви-
тием уровня и качества ВМП. Реалии таковы, 
что промежуток полного обновления спек-
тра ВМП-услуг, с полным обновлением пе-
речня высокотехнологичного расходного 
материала, может занимать не более трех—
пяти лет.

С этой позиции обращать внимание 
лишь на импортозамещение в нашей стра-
не, без учета инноваций, совсем не рацио-
нальный подход. Вместо того чтобы быть ло-
комотивом или хотя бы «вагоном первого 
класса», мы постоянно стараемся ухватить-
ся за последний уходящий вагон.

Инновационный процесс в медицине — 
это процесс мирового масштаба, формиро-
вать его в рамках только одной страны — это 
как минимум глупо, так как этот процесс не-
минуемо ждет быстрая деградация из-за от-
сутствия реального широкого применения. 
Это значит, что у нас не создаются иннова-
ции, большинство перспективных меди-
цинских инноваций реализуется на других 
международных площадках за счет опыт-
ных мировых инвесторов, которые занима-
ются этим не одно десятилетие.

Мы считаем, что в продвижении иннова-
ции и сохранении российского приоритета 
в данной деятельности заинтересовано как 
государство, так и частные инвесторы. В Рос-
сии, и в частности в Новосибирской обла-
сти, необходимо создать безопасные и рав-
ные условия, которые могут привлечь тех 
самых крупных мировых игроков на рынке 
международных медицинских инноваций. 
В нашем регионе ярким примером являются 
Новосибирский НИИТО им. Я. Л. Цивьяна и 
НИИ патологии кровообращения им. акаде-
мика Е. Н. Мешалкина. Клиники находятся 
в мировом топе по научным медицинским 
разработкам. Это позволяет влиять на разви-
тие мировых тенденций ВМП, знать на шаг 
вперед, куда направляется медицинский 
рынок, привлекать внимание международ-
ных инвесторов с реальным потенциалом 
внедрения инновации на международный 
уровень. В клиниках уже сформирован зна-
чительный пул эффективных разработок.
— Чего инвесторы ждут от государства и 
что региональные власти им могут пред-
ложить, чтобы стимулировать модерни-
зацию производства, в том числе и в рам-
ках программ импортозамещения?
— Инвесторы ждут от государства и от реги-
ональных властей поддержки и одобрения 
своей работы по созданию и развитию про-
изводств. Большой перечень мер поддержки 
есть со стороны федеральных властей. В Но-
восибирской области также опробованы и 
применяются разнообразные меры поддерж-
ки. Но все это — поддержка, а инициатива и 
реализация проектов должна проводиться са-
мими инвесторами. Еще раз возвращаемся к 
программе реиндустриализации экономики 
Новосибирской области — время покажет, 
насколько правильными были решения пра-
вительства Новосибирской области.

Записала Анна Гадалина

«Инициатива и реализация проектов  
должна проводиться самими инвесторами»
На федеральном и региональном уровне уже год актив-
но обсуждается необходимость импортозамещения. 
Эта тема стала актуальной после введения экономиче-
ских санкций в отношении России со стороны США и 
ЕС. О том, на какие отрасли повлияла санкционная по-
литика, кому не имеет смысла отказываться от импорта 
и в чем смысл государственной поддержки бизнеса, — 
в интервью с заместителем губернатора Новосибир-
ской области Сергеем Сёмкой.
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В рамках государственной программы Новосибирской области «Развитие 
субъектов малого и среднего предпринимательства в Новосибирской области на 
2012–2016 годы» с 2012 года в регионе создан и работает Центр координации 
поддержки экспортно ориентированных субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, основная цель которого — продвижение товаров на зарубежные рынки и 
оказание информационно-консультационной поддержки предприятиям по вопросам 
внешнеэкономической деятельности.

В 2014 году Центр экспорта организовал 12 коллективных экспозиций субъектов 
малого и среднего предпринимательства на международных выставках во Вьет-
наме, Сербии, Узбекистане, Китае, Гонконге, Казахстане, Германии. Кроме этого 
организованы и проведены 10 бизнес-миссий во Вьетнам, Монголию, Узбекистан, 
Азербайджан, Турцию и Южную Корею. В них приняли участие представители 
152 компаний. Подписано 22 экспортных контракта. В частности, ООО «Медикрафт» 
заключило контракты на поставку геля для УЗИ с рядом компаний в Казахстане и 
Киргизии. ООО «Гранч» подписало соглашение о создании на территории зоны по 
развитию экономики и техники г. Шуаньяшань (Китай) предприятия по производ-
ству горных систем навигации и безопасности GORNASS. ООО Представитель-
ство «Машзавод №1» заключило договор на поставку в Монголию горнорудного 

оборудования, ООО «Вектор БиАльгам» — на поставку в Армению вакцины против 
вируса гепатита А. Центр экспорта с целью повышения компетенций субъектов 
малого и среднего предпринимательства по внешнеэкономической деятельности 
организовал 14 семинаров и два обучающих курса, в которых приняли участие 
607 представителей МСБ Новосибирской области. По итогам 2014 года, подведен-
ным на конференции в Ульяновске, Центр экспорта вошел в тройку лучших центров 
поддержки экспорта в Российской Федерации.

За девять месяцев 2015 года Центр экспорта организовал восемь коллективных 
и индивидуальных экспозиций субъектов малого и среднего предпринимательства 
Новосибирской области на международных выставках во Вьетнаме, Узбекистане, 
Гонконге, Чехии и Казахстане. Организованы и проведены семь бизнес-миссий 
во Вьетнам, Монголию, Китай, Киргизию и Казахстан, в которых участвовали пред-
ставители 86 компаний, подписано пять соглашений и 12 экспортных контрактов. 
Например, ООО «Итомак» заключило контракт на поставку в Монголию оборудова-
ния для добычи золота. ПКБ «Соло» — на поставку в Казахстан велотренажеров для 
детей, страдающих ДЦП. За этот же период в 10 обучающих семинарах и курсах 
по внешнеэкономической деятельности приняли участие 340 представителей из 
204 компаний, являющихся субъектами малого и среднего предпринимательства.
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ООО «Русагромаркет-холдинг» на-
мерено построить за четыре бли-

жайших года на площадке промышленно-
логистического парка в районе аэропор-
та Толмачево оптово-распределительный 
центр площадью 200 тыс. кв. м общей сто-
имостью 10 млрд руб. Реализация проекта, 
отмечают в минсельхозе, будет стимулиро-
вать продвижение сельскохозяйственной 
продукции на потребительский рынок Но-
восибирска и области.

В регионе стараются вовлечь в производ-
ственный процесс даже проблемные сель-
скохозяйственные предприятия. Наиболее 
яркий пример — агрохолдинг САХО, кото-
рый находится в стадии конкурсного произ-
водства и где в начале 2015 года наблюдался 
конфликт хозяйствующих субъектов. «По по-
ручению губернатора был организован ряд 
встреч с руководством и сотрудниками пред-
приятий холдинга. Удалось сохранить кол-
лектив, провести все необходимые полевые 
работы на площади более 19 тыс. га, намоло-
чено более 40 тыс. т зерна при средней уро-
жайности 20,9 ц/га. Это достойный резуль-
тат»,— подчеркнул заместитель председа-
теля областного правительства — министр 
сельского хозяйства Василий Пронькин. Он 
отметил, что в настоящее время «идет поиск 
инвесторов для предприятия, у работников 
позитивный настрой».

По данным областного минсельхоза, на 
проведение уборочной кампании было по-
трачено около 1,68 млрд руб., из них гос-
поддержка составила 580 млн руб. В общей 
сложности с начала 2015 года сельхозтова-
ропроизводителям региона из областно-
го и федерального бюджетов направлено 
2,559 млрд руб.

Все на ярмарки!
Итоги уборки традиционно подводились в 
дни урожая, которые прошли 28–30 октя-
бря в международном выставочном ком-
плексе «Новосибирск Экспоцентр». Но в 
этом году дни урожая проходили в новом 
формате. Кроме торжеств программа вклю-
чала проведение круглых столов с участи-
ем отраслевых экспертов. Так, в работе кру-
глого стола «Итоговый форум агропромыш-
ленной выставки» принял участие губерна-
тор Владимир Городецкий. Вместе с пред-
ставителями Минсельхоза РФ, депутатско-
го корпуса, главами районов области и ру-
ководителями сельхозпредприятий глава 
региона подвел итоги прошедших накану-
не дискуссионных площадок, а также обсу-
дил приоритетные направления развития 
агропромышленного комплекса области и 
способы повышения эффективности сель-
хозпроизводства.

В числе ключевых задач АПК новосибир-
ский губернатор назвал повышение энерго-
вооруженности сельхозпредприятий, реше-
ние вопросов подготовки и закрепления вы-
сококвалифицированных кадров в сельской 
местности, развитие племенного поголовья 
в животноводстве и семенного фонда в рас-
тениеводстве. Также господин Городецкий 
подчеркнул принципиальную важность уве-
личения валового производства сельхозпро-
дукции, в том числе путем дополнительного 
вовлечения в оборот неиспользуемых сель-

скохозяйственных земель. В этой связи в ре-
гионе начата инвентаризация земель сель-
хозназначения.

В этом году в Новосибирске прошла меж-
дународная специализированная промыш-
ленная выставка продовольствия, обору-
дования и технологий для пищевой про-
мышленности InterFood Siberia 2015. На ней 
предприятиям малого и среднего бизнеса 
министерство промышленности и торгов-
ли области предоставило бесплатные выста-
вочные места для демонстрации продукции 
собственного производства и возможного 
заключения договоров поставок.

Кроме того, на площадке экспоцентра 
прошли дни поставщика, цель которых — 
насыщение рынка области продоволь-
ственными и промышленными товарами 
местных производителей, совершенствова-
ние их взаимоотношений с сетевыми роз-
ничными предприятиями, упрощение про-
цедуры поступления новосибирских това-
ров на прилавки торговых предприятий. 
По данным минпромторга, в программе 
дней поставщика приняли участие предста-
вители 23 сетевых торговых предприятий 
федерального и регионального уровней, бо-
лее 150 товаропроизводителей и поставщи-
ков области, соседних регионов СФО, а так-
же Казахстана и Киргизии. При этом наибо-
лее интересными и перспективными для 

торговых сетей стали предложения по по-
ставкам мяса и мясной продукции Карасук-
ского и Венгеровского мясокомбинатов, 
ООО «Рубикон» (Республика Казахстан); сы-
ров фабрики «Фаворит» (Чулымский район) 
и ООО «Барс» (Здвинский район); молочной 
продукции ООО «Сибирская академия мо-
лочных наук» (Маслянинский район), Жу-
ланского маслозавода (Кочковский район); 
рыбной продукции ООО «Рыбный ряд» (Но-
восибирский район). В результате заклю-
чено около 80 договоров-намерений о по-
ставках продукции в торговые сети. Со все-
ми поставщиками и производителями ве-
дутся дополнительные переговоры, рассма-
триваются вопросы ценообразования, ло-
гистики, контроля качества предлагаемой 
продукции.

Традиционным механизмом продвиже-
ния товаров региональных сельхозпроиз-
водителей на потребительском рынке стали 
«социальные» и оптово-розничные ярмарки. 
Как отметили в минпромторге, спрос на них 
очень большой, поэтому вместо планировав-
шихся 880 ярмарочных мероприятий было 
организовано более 1 тыс., в том числе 10 оп-
тово-розничных универсальных ярмарок в 
сельских районах. Товарооборот только на 
оптовых ярмарках уже достиг 60 млн руб.

Например, в Новосибирске в ежеднев-
ном режиме работают три социальные про-
дуктовые ярмарки: две городские и одна 
областная. На них организовано более 120 
торговых отделов для местных товаропро-
изводителей, которые реализуют свои про-
дукты питания по ценам на 15–25% ниже 

средних розничных цен в области. Ежеме-
сячный оборот таких ярмарок превышает 
65 млн руб. Большим спросом у новосибир-
цев пользуются сезонные и предпразднич-
ные ярмарки, организуемые в районах горо-
да. На областных сельскохозяйственных яр-
марках, проводимых на площади К. Маркса, 
работает более 200 торговых точек.

Активно участвует в сельхозярмарках 
СПК «Кирзинский» Ордынского района. Хо-
зяйство занимается производством моло-
ка, зерна, мяса, их переработкой и реали-
зацией. Предприятие перерабатывает око-
ло 10 т молока в сутки. По словам руково-
дителя СПК Владимира Селезнева, продук-
ция хозяйства реализуется в Новосибирске 
и рабочем поселке Ордынское, а в этом году 
оно принимало участие в социальной про-
довольственной ярмарке, где представляло 
свою продукцию по ценам на 20% ниже сред-
нерыночных.

Стратегия замещения
Дни поставщика и ярмарки кроме своей ос-
новной функции — насыщение рынка и до-
ступность продукции местных производи-
телей — решают еще и вопросы импортоза-
мещения. Для выполнения этой задачи в ав-
густе 2014 года по распоряжению губернато-
ра был создан специальный штаб. Его зада-
ча — мониторинг и оперативное реагирова-
ние на изменение конъюнктуры продоволь-
ственных рынков региона (ежедневно он ох-
ватывает «40 товарных позиций в 354 торго-
вых объектах»). Кроме того, штаб занят орга-
низацией взаимодействия с федеральными 

органами исполнительной власти, админи-
страциями муниципальных районов и го-
родских округов, торговыми сетями и торго-
выми организациями, производителями и 
поставщиками сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия, а также 
проводит деловые встречи с представителя-
ми иностранных бизнес-сообществ. Как со-
общили в минпромторге, который куриру-
ет вопросы импортозамещения в областном 
правительстве, в этом году регион посети-
ли бизнес-миссии из Белоруссии, Казахста-
на, Узбекистана, Азербайджана, а также ЮАР, 
Португалии и Исландии.

Практикуются и выездные закупочные 
сессии представителей торговых сетей. Они 
проходят на площадках товаропроизводите-
лей. Такая встреча с участием торговых ком-
паний «Метро Кэш энд Керри», «Лента», «Хо-
лидей», «Новые торговые системы», «Сибир-
ский гигант», «Продсиб» и некоторых дру-
гих прошла недавно на маслосырзаводе «Су-
зунский» (Сузунский район). Впрочем, пока, 
как сообщили на маслосырзаводе, конкрет-
ных договоренностей с сетями достигнуть не 
удалось. «Проблема реализации для местных 
сельхозпроизводителей остается актуальной. 
На полках магазинов много некачественной 
и импортной продукции, а качественную и 
местную торговые сети неохотно берут, гово-
рят, что им невыгодно. Хотя некоторый поло-
жительный эффект от российских контрсанк-
ций в отношении пищевых продуктов, безус-
ловно, есть. В нашей области появились сег-
менты рынка, пусть и небольшие, которые 
можно заполнить отечественными товара-
ми. Например, продажи кисломолочной и 
молочной продукции выросли, и это не мо-
жет не радовать»,— отметил глава племзаво-
да «Ирмень» Юрий Бугаков.

«Развитие сельскохозяйственного произ-
водства — стратегия Новосибирской обла-
сти. В этом году сделан значительный шаг в 
укреплении продовольственной безопасно-
сти региона, в импортозамещении. А самое 
главное, создан хороший задел на будущий 
год»,— подчеркнул губернатор Владимир Го-
родецкий, подводя итоги прошедшей убо-
рочной кампании.

Юрий Белов

На самообеспечение

Региональные ярмарки, организованные об-
ластным правительством, стали эффективным 
механизмом продвижения товаров сельхоз-
производителей на потребительском рынке 
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По данным минсельхоза Новосибирской области, 
мясо и мясная продукция ввозятся в основном из 
Белоруссии, Турции, с Украины, из Швейцарии и 
Бразилии (более 13,8 тыс. т, что на 18,3 тыс. т меньше 
уровня 2014 года). Основные поставщики молочной 
продукции — Алтайский край (жидкое молоко — 
42,7%, сливочное масло — 29,4%, сыры — 57,1%), 
Московская область (молоко порошковое сухое — 
67%) и Омская область (молочные консервы — 59,8%). 
Ввоз прочей продукции составил 17,7 тыс. т, в том 
числе рыбы и рыбной продукции, морепродуктов — 
6,1 тыс. т (54,6% к уровню 2014 года). Фрукты и 
овощи регион завозит в основном из республик 
Среднеазиатского региона (Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия, Казахстан) — 185 тыс. т овощей и 110 тыс. т 
фруктов и ягод. За пределы Новосибирской области 
вывезено 40% зерна и зернопродуктов, 15% овощей, 
48% мяса и мясопродуктов, 48% яиц, 32% молока и 
молокопродуктов.

— интервью —

В качестве примера мож-
но привести открытие 

центра коллективного пользования 
в биотехнопарке в Кольцово, утверж-
дение концепции парковой полити-
ки региона.

Не менее важно и усиление коо-
перации, прежде всего инвестици-
онной, между крупными, средними 
и малыми предприятиями за счет 
реализации кластерной политики, 
повышение эффективности их вза-
имодействия с научными и образо-
вательными учреждениями. В рам-
ках решения этой задачи планирует-
ся институциональное оформление 
приборостроительного кластера на 
территории Академгородка.

Еще один пункт — активизация 
взаимодействия с инвестиционны-
ми фондами, частными и государ-
ственными институтами развития 
в целях реализации проектов ГЧП 
и привлечения инвестиций в Ново-
сибирскую область для создания но-
вых инфраструктурных объектов 
и производств. У нас много проек-
тов, которые крайне важно реали-
зовать, таких, к примеру, как четвер-
тый мост. Кроме того, планируется 
актуализация нормативного право-
вого обеспечения и проведение об-
разовательных семинаров в сфере 
ГЧП. Данное направление планиру-
ется реализовать в рамках формиро-
вания законодательства о ГЧП на фе-
деральном уровне.

Необходимо активизировать вза-
имодействие с федеральными орга-
нами власти, чтобы привлечь сред-
ства из федерального бюджета для 
развития Новосибирской области. 
Сегодня федеральные органы вла-
сти предлагают массу инструментов, 
наша задача максимально использо-

вать эти возможности. Основными 
программами РФ, участие в которых 
Новосибирская область считает при-
оритетным, являются: федеральная 
адресная инвестиционная програм-
ма «Био-2020», «Фарма-2020», «Ин-
формационное общество», «Развитие 
промышленности и повышение ее 
конкурентоспособности», «Развитие 
внутреннего и въездного туризма».

Важным мы считаем и формиро-
вание системы поддержки и акти-
визации инвестиционных процес-
сов на уровне муниципальных рай-
онов и городских округов Новоси-
бирской области, равномерное рас-
пределение инвестиций по всей об-
ласти. Данная задача поддерживает-
ся и на федеральном уровне, в част-
ности одним из основных направле-
ний деятельности правительства РФ 
на период до 2018 года является ин-
теграция приоритетов отраслевого и 
пространственного развития.

И наконец, последняя, но самая 
основная задача региональной вла-
сти на ближайшее время — органи-
зация работы по улучшению показа-
телей национального рейтинга со-
стояния инвестиционного климата 
в Новосибирской области. В соответ-
ствии с распоряжением губернатора 
Новосибирской области от 11.09.2015 
№185-р для решения этой задачи 
сформирована рабочая группа.

В сентябре 2015 года губернатор 
утвердил «дорожную карту» по улуч-
шению показателей рейтинга, в рам-
ках которой запланировано выпол-
нение 158 мероприятий. Наиболь-
шее количество мероприятий бу-
дет реализовано в рамках показате-
ля «среднее время получения разре-
шений на строительство». При этом 
участие в работе в рамках реализа-
ции мероприятий «дорожной кар-
ты» принимают 15 исполнительных 

органов власти региона, а также пять 
территориальных подразделений 
федеральных органов власти и 15 ор-
ганизаций различных форм соб-
ственности. В состав рабочих групп 
разного уровня входят 129 человек.

Вместе с тем улучшение инвести-
ционного климата Новосибирской 
области — задача не только област-
ных исполнительных органов вла-
сти, но и естественных монополий, 
обеспечивающих доступ к важней-
шим ресурсам и услугам энергетики, 
транспорта и связи, серьезная работа 
инвестиционных уполномоченных 
на местах. За улучшение инвестици-
онного климата особую ответствен-
ность несут главы муниципальных 
образований региона.
— Какие направления станут при-
оритетными в социально-эконо-
мическом развитии Новосибир-
ской области на ближайшие три 
года?
— В июне 2015 года областным пра-
вительством были уточнены и одо-
брены приоритеты социально-эко-
номического развития Новосибир-
ской области на 2016 год и плановый 
период 2017–2018 годов.

В условиях существенного замед-
ления темпов экономического раз-
вития в целом по России перед на-
ми стоят задачи обеспечения устой-
чивого развития экономики и со-
циальной стабильности, проведе-
ния реиндустриализации эконо-
мики региона, укрепления и разви-
тия важнейших конкурентных по-
зиций Новосибирской области по-
средством стимулирования инве-
стиционной активности хозяйству-
ющих субъектов.

Большое внимание уделяет-
ся обеспечению безусловного ис-
полнения всех социальных обяза-
тельств: формированию современ-

ного качественного и доступного 
жилищного фонда, обеспечению 
устойчивости и надежности функ-
ционирования систем жизнеобе-
спечения, коммунальной сферы. 
Мы должны обеспечить поддержку 
социально незащищенных слоев на-
селения, семей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации; занятость 
и увеличение доходов населения; 
условия для получения качествен-
ного и доступного образования. Соз-
дать условия для развития духовно-
сти, высокой культуры и нравствен-
ного здоровья населения.

В результате реализации основ-
ных приоритетов мы ожидаем поло-
жительную динамику демографиче-
ского развития региона, обеспече-
ние роста рождаемости и сокраще-
ние смертности населения области.

Немаловажной задачей в сред-
несрочной перспективе является 
повышение эффективности госу-
дарственного и муниципального 
управления процессами социаль-
но-экономического развития, вклю-
чая обеспечение сбалансированно-
сти бюджетной политики, плано-
мерное повышение качества ока-
зания государственных и муници-
пальных услуг.
— Как в концепцию социально-
экономического развития ложит-
ся тренд на импортозамещение?
— Работа по импортозамещению, 
стимулирующая предприятия обла-
сти к расширению спектра выпуска-
емой наукоемкой продукции, являет-
ся важнейшей составляющей полити-
ки реиндустриализации экономики.

В сентябре 2014 года была начата 
разработка программы реиндустри-
ализации экономики. На данный 
момент утверждена концепция про-
граммы, ее предварительный про-
ект был представлен на III Между-

народном форуме технологическо-
го развития «Технопром» в июне те-
кущего года. Работа по формирова-
нию программы подошла к завер-
шающей стадии. В ее основу положе-
ны направления по внедрению нау-
коемких и инновационных техноло-
гий, укреплению производственной 
базы региона, подготовке професси-
ональных кадров для промышлен-
ных предприятий.

В сегодняшних условиях вопро-
сы импортозамещения в Новоси-
бирской области прежде всего ори-
ентированы на отрасли, которые 
дают реальный прирост в эконо-
мике, имеют приростной характер 
и обеспечивают национальную и 
продовольственную безопасность. 
Основная задача — обеспечить про-
довольственную безопасность ре-
гиона продукцией собственного 
производства.

Для Министерства экономиче-
ского развития РФ в целях включе-
ния в федеральные программы от 
Новосибирской области подготов-
лено 30 перспективных инвестици-
онных проектов, способствующих 
импортозамещению, увеличению 
экспорта и технологическому разви-
тию региона в сфере высокотехно-
логичной промышленности, АПК, в 
производстве строительных матери-
алов. Более 85% проектов относятся к 
высокотехнологичной промышлен-
ности: нанотехнологиям, биотехно-
логиям и биомедицине.

Несколько проектов уже получи-
ли одобрение Минпромторга РФ. 
Например, проекты по производ-
ству огнестойкого кабеля (ЗАО «Тер-
мокаб») и по разработке защищен-
ной автоматизированной системы 
управления технологическими про-
цессами для критически важных 
объектов энергетики и промыш-

ленности (ЗАО «Модульные системы 
Торнадо») соответствуют отраслево-
му плану мероприятий по импорто-
замещению.

Кроме того, в плане первоочеред-
ных мероприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономики и 
социальной стабильности в Новоси-
бирской области на 2015 год и пери-
од 2016–2017 годов предусмотрен от-
дельный блок мероприятий по им-
портозамещению и поддержке не-
сырьевого экспорта.

Также в настоящее время нача-
та разработка проекта стратегии со-
циально-экономического развития 
региона до 2030 года, которая будет 
включать в себя направления дея-
тельности по импортозамещению.
— Как, по вашим прогнозам, будет 
выглядеть экономика Новосибир-
ской области в сравнении с обще-
российскими показателями?
— Несмотря на имеющиеся трудно-
сти, намечающиеся кризисные тен-
денции развития российской эконо-
мики, которые начали проявляться 
с 2014 года, общеэкономические по-
казатели развития региона несколь-
ко лучше среднероссийских.

Так, по нашим прогнозам, за три 
года ВРП вырастет на 8,2% к уров-
ню 2015 года (по РФ — на 5,1%), ин-
вестиции в основной капитал — на 
19,4% (по РФ — на 3,1%), объем про-
мышленного производства — на 9% 
(по РФ — на 4%), реальные распола-
гаемые денежные доходы населения 
увеличатся на 6,4% (по РФ — на 2,7%).

Среднегодовой индекс потреби-
тельских цен мы прогнозируем на 
один процентный пункт ниже сред-
нероссийского значения.

Записала Анна Гадалина

«Образовательный комплекс позволит нам развивать  
инновационную экономику»
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